

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: desde las cuatro de la ma-  
ñana a las diez de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a  
las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

AL DIA

«La Capella» de Manacor

Si no supiéramos que la constancia es la garantía del buen éxito, nada pudiera probárnoslo de una manera tan exacta, como la institución manacorrense que nos sirve hoy de epigrafe.

Al decir «institución manacorrense» decimos mal, por que *La Capella*, lejos de nutrirse de egoísmos y ambiciones locales, vá poco á poco rebasando los horizontes de la poética comarca donde tuvo origen, luchando sin cesar, animada del deseo de rejuvenecer en Mallorca un sentimiento ó despertar una revelación artística, á la par que hermana una tendencia social que no es cosa de echar en saco roto.

En distintas ocasiones hemos manifestado nuestros entusiasmos por la masa coral de Manacor, nacida humilde y pobremente, lejos de todo encomio y de todo *bombo* populachero, organizada por la intuición altamente artística de unos pocos mallorquines que, no viene ahora á cuento el nombrarlos, nutrida en el amor purísimo del arte y del sentimiento pátrio, de la tierra, sí, regional. Y con todo eso la labor de *La Capella* ha sido lenta, evolutiva, sin *triumfos* ruidosos á estilo de orfeones de ocasión, y desde luego, de algun mayor provecho para sí, para el arte y para Mallorca. Y no parezca esto que digo una exageración, hija de los delirios juveniles, ó de momento.

Que yo sepa *La Capella* no la hemos oído apenas. Me refiero á los palmasanos. Ha cantado en Palma dos ó tres veces, y una en Sóller con motivo de la Exposición del 97. ¿Basta eso para que sepamos hasta donde podría llegar? No obstante todos somos unos en echarlo á barate y desvirtuar su legítimo triunfo.

Si hubiéramos de representarnos ante los extranjeros, si Mallorca debiera presentar algo suyo propio, ...no creo que dudáseis los mallorquines en acordaros de que en Manacor es donde se oculta el último resto del arte pátrio, símbolo de una nacionalidad que nos hemos dejado arrebatar.

Y no obstante, además de olvidarla cuando no crear rencillas en su seno, amontonando obstáculos en vez de allanarlos, la *Capella* persiste de una manera heroica, casi milagrosa, en el regazo que la vió nacer, entonando como un débil lamento ó una fugitiva esperanza de restauración, los poquísimos cantos populares mallorquines salvados de la epidemia del mal gusto que ha destruido sin piedad la estética social, y amenaza acabar con el propio sentido.

Hasta hoy el gran triunfo artístico realizado por aquella institución, estriba en haber sabido evitar los rudos golpes de que ha sido objeto, aún en el seno mismo de Manacor, cuya sociedad no ha podido ciertamente sustraerse á los vicios de que adolecen todas las poblaciones sujetas al actual régimen político-social. Pero la persistencia de *La Capella* en sus trabajos está en camino de verse en cierto modo recompensada. Todo el público sabe que muy en breve dispondrá de un local propio, adecuado á sus necesidades más perentorias, y que muy pronto va á inaugurarse con festival solemne. Y es casi imposible que este festival deje de causar resonancia aún en Palma mismo, donde *La Capella* cuenta con entusiastas y decididos protectores.

Yo creo que Palma, centro de cultura y residencia de los intelectuales y de los hombres de iniciativa ó de amplio espíritu de progreso así social como artístico, es quien debiera fecundar de una manera práctica los ideales de una institución, creada en Mallorca para los mallorquines todos. Porque si hasta hoy ha debido reducirse *La Capella* á vivir en Manacor, no quiere decir esto que rehuya estrechar los lazos que deberían anar una tendencia general á toda la isla. Y solo con el apoyo de los valiosos elementos de nuestra capital, es como conseguiríamos dar vuelos á lo que nos pertenece á todos.

No estaré de más recordar los jurras! que despertó en Mayo de este año el *Orfeo Catalá*. *La Capella* es la que nos abre el camino. ¿Será Palma quien le vuelva la espalda?—B.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECION DE ABOÑO

	ANAL.	GT.
Respaño.	1	25
Resto (Unión Postal).	2	50
Exterior.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .



## Doña Juana María Aguiló Cetre de Valentí

FALLECIÓ EL DÍA 13 DE ESTE MES Á LAS 5 DE LA TARDE  
DESPUÉS DE RECIBIR LOS SACRAMENTOS

—\* E. P. D. \*—

Su desconsolado esposo don Antonio Valentí y Forteza, sus hijos, sus hermanos don Pedro y don Jorge Aguiló Cetre, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á los amigos y conocidos de la finada se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que se celebrará el lunes 16 del corriente á las diez y media en la Iglesia Parroquial de San Nicolás, en lo cual recibirán especial favor.

No se invita particularmente. Ni se reparten esquelas.

El Ilmo. y Rvmo. señor Obispo de esta Diócesis concede 40 días de indulgencia á los fieles que ofrezcan una comunión ú oigan una misa en sufragio del alma de la finada.

### La Estafeta Romántica

Próximo á publicarse el tomo VI de la tercera serie de *Episodios Nacionales* de B. Perez Galdós, adelantamos á nuestros lectores el siguiente capitulo que de seguro saborearán á placer los numerosos admiradores de los *Episodios* del señor Galdós, á quien se considera unánimemente como el maestro de la novela contemporánea española: de don Beltrán de Urdaneta á Fernando Calpena.

Madrid, Septiembre.

Feliz mortal! Dicesme una linda boca, á quien ni los años ni las penas han privado de su nativa gracia, que te recreas en los estudios históricos. Yo voy á contarte sucesos recientes presenciados por mí, y que mañana, si hoy mismo no, han de entrar en los dominios de Clio; que no es bien que yo muera sin transmitirte conocimientos que mi vejez ya no puede utilizar. Tú, joven inteligente y lleno de vida, archivarás este como otros sucesos que te he contado, para que los perpetúes si quieres dedicándote á la enseñanza de gentes y á la extirpación de la ignorancia, el más grande mal que hay sobre la tierra.

Ya sabes que tu amigo Rapella, el siciliano astuto que anduvo en esos fregados de concertar las dos ramas borbónicas, obrando mancomunadamente con un francés que responde por Neuillet, y con otros pájaros que revolotean en la Corte trashumante, fué quien me puso en candelero entre la caterva militar y civil de don Carlos. A él debo los honores y atenciones que he merecido de don Sebastián; por él he llegado sano y salvo á Madrid, y esto bastará para que yo le esté muy agradecido los pocos años que me quedan. Débole asimismo algunas ideas referentes al embrollo que traía, las cuales con el auxilio de mi natural perspicacia, me han servido para descubrir todo este pastelón que ofrezco á tu paladar de historiador curioso.

Y antes de continuar, doy gracias á Dios por verme libre de la pejuguera de llamar rey á don Carlos, Reales á las tropas y generalísimo al señor infante, mi amigo. La justicia obligame á declarar que debo también gratitud al titulado rey, por haberme permitido agregarme á la expedición desde Albarracín hasta Arganda; algunas atenciones le merecí, pocas y frías, de esas que no llegan al corazón. Tuvo mi respeto, pero nada que á cariño se pareciese; y me atrevo á decir que la mayor parte de los que le siguen se hallan en la propia situación de ánimo. El hombre no sabe ser guerrero, ni político, ni posee el arte de tratar á las personas cuyo concurso anhela. Distingue á los clérigos de los seglares; pero ni á éstos ni á los otros sabe distinguirlos entre sí. Entiendo que me ha mirado con benevolencia desdeñosa, no considerándome buena presa; es decir, no creyéndome útil para su partido por causa de mi decaimiento y pobreza, que han cuidado de revelar-

le los aragoneses que me conocen. En la misma moneda de compasivo respeto le he pagado yo. Declaro en conciencia, sin asomos de pasión, que la única vez que he tenido el gusto de escucharle, comiendo en la casa de los Muñozes, en Tarancón, ó de sus augustos labios soberanas vulgaridades. No tenía yo ideas muy optimistas de su inteligencia; más aquel día formé opinión cabal y definitiva de los puntos que calza esta pobre Majestad, y no vacilo en afirmar que no calentará el Trono, si en él llega á sentarse.

Trataré de poner método en mi relato, Fernandito mío, para que te enteres bien. Lo primero que te digo es que no creas que esta carta es falsificada, como la que recibiste con la firma de un Miguel de los Santos Alvarez, y luego resultó escrita por blanca mano; que no fué mal bromazo el que te dieron. Esta es mía, obra de mi feliz memoria y de mi cacumen, sin que tenga con aquella, otra semejanza que el ser también escrita para distraerla y aventar tus penas, de las cuales ¡ah! me río yo después de sabido lo que sé. Fernando de mi corazón, eres el niño mimado de la fortuna, y han sido tus amas de cría y tus niñeras todas las hadas de los cuentos infantiles. Entrás en el mundo con pie derecho; tú lo tendrás todo: la Naturaleza te dotó generosamente, y las diosas y ninfas de la tierra te abren sus amantes brazos... Yo te bendigo, yo te auguro un esplendoroso porvenir, porque tú... Pero dejemos esto, y volveo á mi asunto.

Con el pegote de mi asendereada persona, salió la Real expedición de tierra de Teruel, pasando á la de Burgos, donde se nos unió Paratigui. Huyendo de la persecución de Espartero, nos volvimos hacia el Este, corriendo hacia Cuenca. No quiero hablarte de las batallas, más bien encuentros y escaramuzas, que he presenciado. Ellas son de una monotonía desesperante. No sé si á ti te pasará lo que á mí, que jamás he podido leer ningún libro que relate exclusivamente batallas y contradanzas de campeones. Y lo que me gusta leer, no me agrada escribirlo. Te ahorro los malos ratos que he pasado yo, contemplando de cerca la estupidez de estas guerras.

Es una demencia sin ningún brillo, y un pugilato salvaje con mecánica bravura y poco ó ningún arte polémico. Compadezco al que tenga que escribir esta parte de la historia patria. Me figuro que andando el tiempo, si nos civilizamos, nadie leerá las páginas que de esto se emborronen, ó más bien determinaremos que se envuelva el aciago período en una espesa capa de silencio, y las generaciones echarán capa sobre capa, hasta erigir en honor de la guerra civil, de sucesión ó como quiera llamársela, el grandioso monumento del olvido.

Quedamos, pues, en que le escamoteo á la señora Clio las idas y venidas de estos llamados ejércitos, que más bien son bandas; la sorpresa de aquí,

la derrota de más allá, el inmolarse de prisioneros, las rápidas marchas y contramarchas. Si mal dirigido anda el brazo del Pretendiente, no lo está mejor el de acá. Uno y otro brazo no dan más que palos de ciego. Francamente, en la campaña contra la expedición Real no he reconocido el militar arranque de mi amigo Baldomero. Es hombre de rasgos, de momentos de inspiración, pero se las arregla mal sobre el mapa. Verdad que la desorganización del Gobierno es causa de que ninguno de nuestros generales tenga en su mano los elementos precisos para combatir con éxito. Córdoba con su talento macho, Oráa con su pericia, Espartero con su bizarría, no han podido realizar más que hazañas aisladas; no vemos resultados de conjunto, y ello consiste en que no hay cabeza que administre y gobierne. Todo se vuelve aquí intrigas y discursos, miedos grandes de mujeres y ambiciones pequeñas de hombres. Falta un noble carácter de rey, juicioso, valiente y honrado. Los liberales no tienen cabeza, y la de los facciosos es una cabeza de cartón. Te reirás de mi filosofía histórica; pero lo dicho dicho está, y pruebame tú lo contrario.

Desde la fácil victoria de Villar de los Navarros hasta que se nos unió Cabrera en Buenache de Alarcón, en mi memoria se marcan principalmente los días por los *Te Deum* que cantaban algunos pueblos al ver entrar al Rey, por las misas que éste mandaba celebrar, por la continua matanza de prisioneros. Las fragosidades de Albarracín por la parte de Teruel y por la de Cuenca nos vieron correr de misa en misa, de ración en ración, de susto en susto. ¡Qué horribles pueblos! Me resisto á inscribir en las lapidas de la Historia los nombres de Villar del Humo, Urama-Castilla, Calomarde, Salvacañete, Campillo de Alto Buey... No puedo asociar á tales nombres más que la miseria y la barbarie. La incorporación de Cabrera me fué muy grata, porque en él he visto siempre un caudillo de verdad, y en aquella ocasión hallé un amigo que me consideraba más de lo que yo merezco. Verías allí como todo se aninó en el ejército Real, donde se codeaban los admiradores del tortosino con los envidiosos de su gloria. Con tal hombre en su mano, otro rey habría intentado un golpe decisivo; pero aquel buen señor es incapaz de golpe alguno como no sean los golpes de pecho. Ni sabe lo que posee, ni distingue los hombres extraordinarios por su mérito efectivo de los que lo parecen por su destreza en la lisonja. Los mide por la adhesión idolátrica que le manifiestan; ha venido haciendo el idolo de pueblo en pueblo, fado en que Madrid le tendría dispuesto el altarito.

En confianza te diré que tuve una conversación á solas con el *leopardo*, y las medias palabras que pronunció me revelaron su pensamiento, conforme con el mío, de que con este buen señor no se va á ninguna parte. Rece-

laba el fiore cabecilla que la aproximación á Madrid era un movimiento político antes que militar, y que corríamos á un desenlace de comedia de figurón. Preguntóme si sabía yo algo de enjuagues proyectados; respondíle que no, en lo cual me permití ser más diplomático que verdadero, pues así me lo exigía mi delicadeza. Lo que yo sabía no podía decirselo á Cabrera ni á nadie, y si á ti te lo cuento ahora es porque el fracaso del laborioso arreglo me libra del compromiso de la discreción. Si aún conviene guardar el secreto en las conversaciones frívolas, no pequemos de remilgados frente á la Historia, y la Historia eres tú, el hombre del porvenir, ante quien este viejo del pasado vacía el saco de sus conocimientos.

Los personajes de mi comedia son: la reina doña María Cristina; su hermano, el rey de las Dos Sicilias; la infanta doña Luisa Carlota; Luis Felipe, rey de los franceses; don Carlos V, pretendiente al Trono de España; y por bajo de estas cabezas más ó menos coronadas, y no muy provistas de seso, figuran embajadores y mensajeros con nombres efectivos ó figurados: el príncipe de La Tour Maubourg, emisario del francés; el barón de Milanges, enviado del de Nápoles, y otros como tu amigo Rapella, de quien he sabido que anduvo en Francia ostentando un título de marqués. Figura también entre los actores el banquero Rostchilá, que habla poco, pero con substancia. Los ministros de la Reina, ó no se han enterado, ó hacen como que no se enteran; pero hay algún general y más de cuatro próceres que están en el secreto, aunque no dan la cara, por lo cual me abstengo de escribir sus nombres, que no conozco con absoluta certeza. No apunto más que lo que sé, y dejo dentro del saco las sospechas y presunciones.

*Salé* Cristina maldiciendo, en fervido monólogo, la llamada revolución de La Granja, que ha mancillado su Real dignidad. He aquí la corona de España manoseada por cuatro sargentos, y la suprema autoridad traída y llevada del cuartel á la cámara regia. La Reina no se cree tal Reina, sino un juguillo masoico, y la situación liberal nacida de aquella rebeldía grotesca, cáusale pavor y repugnancia. Desde su palacio ve á los liberales enjaretando con infantil candor una nueva Constitución, que se ve obligada á reconocer y jurar como el mejor de los entretenimientos posibles.

He vuelto los ojos á los moderados, que no calman sus ansias, pues también se hallan dañados de liberalismo, y ve sembrado y dudoso el porvenir de sus tiernas niñas. Los remedios y soluciones que le propone su esposo morgático, don Fernando Muñoz, no tranquilizan su turbado ánimo, pues entre los moderados no se alcanzan á ver fuerzas y caracteres que repriman la patriotería, acabando al propio tiempo la lucha civil. *Salé* la infanta Carlota, mujer de pesquis y entereza, y afirma que el mal grande, comprensivo de todos los males, es la guerra, y que mientras no se dispare el último tiro, ya sea con bala, ya con pólvora seca, no puede esperarse que las cosas de la Real familia vayan por el camino derecho. Retírase Muñoz por el foro, y las dos hermanas continúan hablando en italiano con familiar viveza, ambas avisadas, nerviosas. Sostiene Carlota que urge terminar la guerra como se pueda, sacrificando algo si es menester, no parándose en pelillos, pues no están los tiempos, ni las cosas de los tiempos, para escrúpulos y filitias. Sálvese una parte, si no todo, de lo que se posee, y no se haga puntillito de honor de los llamados derechos, pues éstos, en toda ocasión histórica, no son tales derechos si no les acompaña y robustece la fuerza. Donde no hay más que una fuerza limitada, intercadente, quebradiza, los derechos se debilitan y acaban por ser *forcidos*: nadie les hace caso. Llegan, por fin, los dos señoras italianas á la conclusión de que la realidad impone una franca inteligencia con don Carlos, el cual, á su vez, por no disponer tampoco de toda la fuerza que ha menester, no ha de llevar á punta de lanza la cuestión de derechos. Cediendo cada parte un poco de su divinidad legal, se celebrará un acto de concordia, quedando todos

contentos y disfrutando por igual de sus provechosos puestos en las cabeceras de la mesa nacional.

Salen en esta parte de la escena multitud de partes de por medio, italianos y franceses, que llegan de Nápoles ó reciben instrucciones para partir hacia allá. Cambia la escena. Aparece Fernando II, rey de las Dos Sicilias, trayendo á su lado por confidente á Rapella, y le dice que ha meditado en el caso gravísimo de la sucesión de España, sacando en limpio de sus cavilaciones que María Cristina es prisionera de la revolución y un instrumento de la anarquía española. De sea, pues, el soberano de Parténope que su querida hermana se aleje del foco revolucionario, cortando relaciones con la caterva masónica que ha convertido el suelo ibérico en una morada infernal. Por usurpadora tiene la llamada *Causa de la angélica Isabel*, y reconoce y declara como legítimo sucesor de Fernando VII á don Carlos María Isidro, en quien ve el escudo de la fe y la salvaguardia de los buenos principios de gobierno. Acuerda, pues, proponer á su hermana doña Cristina que busque medio de evadirse del cautiverio en que la tienen liberales y democratistas, trasladándose á un punto donde pueda reconocer la legitimidad de su egregio cuñado.

Corren emisarios con estas determinaciones hacia el Cuartel Real de Guipúzcoa y hacia Madrid, los cuales regresan trayendo misivas en que se acepta el plan de reconocimiento de don Carlos como única Majestad Católica, á condición de que las hijas de Fernando VII obtengan la posición más próxima al trono, y si es posible en el borde del trono mismo. Se propone un casamiento, y para la Reina madre se piden preeminencias y jeraquia de soberana exenta, sin que sea parte á menoscabar su dignidad el casamiento equívoco con don Fernando Muñoz.

De todo esto se trata por embajadas que van y vienen, hasta que sale Luis Felipe, también echando pestes contra la revolución y el jacobinismo, pues aunque él debe su trono á un alzamiento popular, no fué éste denigrante y rastroso como nuestra sargentil algarada. Ha meditado con ello, acariciándose con la gruesa mane su cabezota en forma de pera, y saca de su magín la clara idea de que el decoro monárquico exige á la pobrecita reina Cristina burlar, con una bien dispuesta escapatoria, el cautiverio en que la tienen los masones y carbonarios, disfrazados de hombres de gobierno. Da instrucciones á su embajador, La Tour Maubourg, para que no se separe de la reina de España, induciéndola á emprender con sus niñas el viaje de Madrid á Santander, donde embarcará para Francia.

No le parece bien al rey de los franceses que nuestra soberana ponga su realeza en manos de don Carlos. Opina que las pacas deben hacerse en Francia, despachito, por medio de apoderados de una y otra rama, procurando reconciliar los derechos de todos. En cuando al proyectado casamiento de Isabel con el hijo de don Carlos, Luis Felipe no se halla plenamente convencido de su conveniencia bajo el punto de vista europeo. Quizás fuera más conforme con el interés general pensar en otros enlaces y combinaciones matrimoniales; pero se abstiene por el momento de pronunciarse en tal sentido, y sólo desea que si Cristina rompe con los liberales, sea tratada por las tropas y agentes de don Carlos con todo el miramiento que por su rango merece, como viuda de un rey y gobernadora del reino, *quand memo...* Su matrimonio, que considera un grande error político, y una increíble debilidad, no debe ser tenido en cuenta para lo que se determine respecto á la suerte de España. No se retira Luis Felipe de la escena sin informarse de la opinión de Metternich sobre los asuntos españoles, y de paso inquiere si Rostchild está dispuesto á prestar dinero á don Carlos en caso de que sea reconocido rey efectivo por la madre de Isabel II. En brevisimas expresiones, apareciendo y ocultándose rápidamente, dice el señor Rostchild que cuando se vea claro, cómo termina en el grave pleito entre la revolución y la monarquía en España, verá si le conviene ó no abrir su caja al rey, reina ó dictador que fote en la riada.

Cierto que la cara de la revolución le asesta á él, *Don Dinero*; pero la de Carlos V, que también trae musca revolucionaria, y de las más feas, no es muy tranquilizadora. Sépase quién logra condensar una fuerza eficaz, potente. Ese tendrá el dinero á espuestas, por la sencilla razón de que las fuerzas efectivas se juntan natural-

mente, por ley de atracción... ¿Sabes, Fernandito de mi alma, que este hombre es muy práctico y discurre con admirable sentido? Siempre lo dije: cuanto más rico es un hombre, mejor razona y sentencia. El sofisma, la falsa dialéctica, la palabrería ociosa, insubstancial, ¿que son más que el natural producto de la pobreza? Cuando veas que se pierde en el mundo la razón, no la busques en la guardida polvorienta del filósofo: búscala en la tienda del guerrero, dominador de pueblos, ó en el palacio del allegador de caudales.

Y perdóname, Fernando amigo, que emplee un estilo que calificarás de zumbón, y formas de planear comedias, en este histórico relato. Pesimista quizás, convienes conmigo en que no merece el asunto mejor empaque y vestidura; quizás compasivo con la ancianidad, le permites imitar en sus manifestaciones la ligereza de la infancia. De estos dos criterios estimo por más justo el primero, pues aunque muy entrado en años, tu amigo don Beltran no chochea todavía. Como viejo, he juzgado con tonos de bromo la intriga, induciéndome á ello lo cómico del desenlace.

Estas combinaciones de principios para transigir sus discordias ó repartirse el goce de sus derechos, resultan serias y festivas, según el término que les dan sus autores. Rematada felizmente, conforme á programa, la trama que llamaré napolitana por dar le algún nombre, habría merecido los honores de una narración grave; concluida por un fracaso, entra en los dominios sainetescos.

Y aquí he de tomarme un respiro, pues aunque me encanta platicar con los jóvenes y certarles cositas que ellos, pobres inespertos, no han visto, cree que me canso de este largo escribir. Suspendo por hoy, prometiéndote continuar mañana mi epístola. Mi bendición te mando, y con ella votos sinceros por tu felicidad, la cual quiero que sea tan grande como tu mereces. Me incita al descanso una gentil persona que se ha empeñado en tenerme de huésped, y en ello he consentido, gozoso del honor que me hace y de su dulce compañía. Encárgame que te exprese los afectos de su corazón. ¡Cuán fácilmente pago su hospitalidad! ¡Si la hubieses visto llorar cuando le dije que yo te amo también, que desde que te conocí te hice un hueco en mi corazón!... En fin, no sigo. Repito que eres el hombre de la suerte, y que me convidó á tus bodas, resuelto á ser padrino si queréis, aunque roja Cintruéniga. Te abraza tu veterano amigo.—B. de U.

#### LA CUESTION DE LOS GRENMIOS DE BARCELONA

Del *Diario de Barcelona* tomamos las siguientes noticias:

Hemos tenido el gusto de recibir una comisión de la Liga de Defens Industrial y Comercial y del Sindicato gremial, que nos ha rogado hiciéramos público que la manifestación de hoy no tiene más significación ni alcance que una demostración de simpatía al Dr. Robert y de protesta contra la actitud del señor Delegado de Hacienda. Dicha comisión desea que todos los comerciantes demuestren la mayor cordura durante el cierre, que eviten todo aquello que pueda ser explotado por los enemigos del orden, y que bajo ningún concepto admitan la ingerencia de elementos extraños á la industria y al comercio, pues, la Liga y el Sindicato quieren moverse siempre dentro de la legalidad y rechazan con energía todo aquello que pueda servir de pretexto para la suspensión de las garantías constitucionales.

El cierre de tiendas se limitará al día de hoy.

—Durante la noche el señor Alcalde dimisionario ha recibido los dos siguientes telegramas:

«Madrid, 12 (12-50 noch).—El presidente del Consejo de ministros al Doctor Robert.—Vivamente deploro que una diferencia de apreciación en cuestiones que podrían afectar gravedad en las circunstancias que atravesamos, haya obligado al gobierno á aceptar la dimisión de su cargo, pero le quedo muy agradecido á la facilidad que ha prestado para resolver el conflicto y por haber acreditado con sus actos la perfecta lealtad de sus intenciones y la rectitud y delicadeza con que ha procedido, demostrando una vez más su patriotismo y su sentimiento del deber.»

«Madrid, 12 (8-4 noche).—El ministro de la Gobernación á don Bartolomé Robert.—He admitido con sentimiento la dimisión de usted porque hago justicia á la rectitud de sus intenciones y á su absoluta buena fé, aunque entienda de modo distinto al

suyo la cuestión legal suscitada con motivo de los embargos. Le reitero los sentimientos de mi más distinguida consideración personal.»

A las nueve de esta mañana se ha reunido en el despacho de la Alcaldía el Dr. Robert y el primer teniente de Alcalde señor Martínez Domingo, con el señor secretario del Ayuntamiento, para hacer entrega de la Alcaldía al segundo, procediéndose luego al arqueo de caja y demás operaciones inherentes á un cambio de Alcalde.

—El señor don José Milá y Pi, alcalde electo de Barcelona, ha recibido del señor presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama fechado á las diez cuarenta de anoche: «Le agradezco su aceptación, y esti: mo en todo lo que vale el sacrificio que representa, seguro de que será debidamente apreciado por Barcelona, que puede confiar, como confía el gobierno, en que responderá V. á las necesidades de esa ciudad que honra á la patria española por los grandes elementos que hacen de ella tan importante factor de la vida y de la prosperidad nacional.»

#### NOTICIAS

##### De la capital:

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse mañana el Ayuntamiento de esta ciudad ó en su defecto el miércoles en segunda convocatoria, son los siguientes:

**Secretaría.**—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.

**Fomento.**—Dictamen proponiendo al Ayuntamiento que fije la cantidad de dinamita que pueda tenerse en depósito para la venta al por menor.

**Obras, Arbolado, Caminos y Paseos.**—Permisos para obras particulares.—Parte de ruina del cuerpo de edificio llamado *Cas metja*, (La Vileta).—Justiprecio de una parcela de terreno correspondiente á la casa núm. 46 y 48 de la calle del Camposol.—Otro id. de la calle de la Harina números 15 y 17.—Dictamen proponiendo el nombramiento de peritos para la venta del solar en primer piso de la calle del Socorro núm. 70.

El día 24 del actual tendrá efecto en el Juzgado de Lloseta, la subasta para la venta de una pieza de tierra situada en el término municipal de Manacor, tasada en 666'66 pesetas.

El Comandante de la guardia municipal impuso ayer una multa de 2'50 pesetas al conductor de un carruaje de alquiler por infracción de las Ordenanzas municipales.

A las cinco de la tarde de ayer salió de nuestro puerto el vapor *Ciudad de Mahón*, con rumbo á Mahón, llevando la correspondencia, un regular número de pasajeros y carga; figurando entre los pasajeros el teniente coronel retirado don Juan Billón, el capitán de ingenieros don José Fábregas y dos tenientes del arma de infantería.

Media hora después lo verificó el *Beller*, con rumbo á Ibiza y Alicante, con la valija, catorce pasajeros y efectos.

A las diez y media de esta mañana se celebrará en la Santa Iglesia Catedral la misa organizada por el elemento militar, aprovechando la estancia del Ilmo. señor Obispo de Sion en esta ciudad.

Asistirán á dicho todos los jefes y oficiales francos de servicio, el regimiento de Caballería y la compañía de Artillería de Baleares, que guarnecen esta plaza.

Además concurrirán el Ayuntamiento de esta ciudad, la Diputación provincial, y demás autoridades civiles de la población.

Terminada la misa se verificará el desfile de las tropas colocándose el Capitán general con su Estado Mayor frente á la casa de armas.

La concurrencia como es de esperar será numerosa dada la solemnidad del acto.

Por la tarde el Ilmo. señor Obispo de Sion, visitará el Hospital Militar.

Nuestro amigo don Pedro de Alcántara Borrás, nos participa que habiéndole concedido el Regium Exequatur para ejercer en esta ciudad y dependencias, el cargo de Viceconsul de los Estados Unidos Mexicanos, para que el señor Presidente de la República se dignó nombrarle en 28 de Julio último, hace saber á los señores Comerciantes, que las oficinas quedan establecidas en esta ciudad calle de

la Concepción número 32 principal, en donde tendrá el gusto, á fin de favorecer el comercio entre Mexico y este país, de suministrar todos los datos necesarios.

Mañana á las diez y media se constituirá el Tribunal del Jurado, correspondiente á este partido, para la vista de la causa instruida por este Juzgado de instrucción, contra Juan Aguiló, Serafina Santamaría y Trinidad Mitjans, acusados del delito de ocupación de moneda falsa.

La defensa del procesado está á cargo del letrado don Antonio Roselló y Cazador y del procurador don Rafael Ramis.

Todos los días al anochecer una bandada de chiquillos mal criados están promoviendo escándalo en la calle de Molineros sin que nunca les moleste ninguna guardia municipal.

Los vecinos están cansados de sufrir tanta molestia.

Procedente de Barcelona fondeó ayer á las seis de la mañana en nuestro puerto el vapor *Beller*, conduciendo la correspondencia, carga varia y un centenar de pasajeros entre los cuales figuraban el Marqués de Bayamo.

Habiéndose hecho efectivo por el pagador de carreteras de esta provincia el libramiento destinado al pago de las fincas expropiadas para la construcción de las obras del trozo 4.º de la carretera de tercer orden de Lluch á Santañá sección de Lluch á Inca, pertenecientes á los términos municipales de Selva é Inca se han señalado los días 20, 21 y 23 para proceder al pago de las fincas mencionadas.

El vapor *Cataluña* fondeó en el puerto de Barcelona á las cinco y media de la mañana de ayer sin novedad á bordo.

Don Bartolomé Mener y Eguia, ha presentado una solicitud de registro de veinte y una pertenencias de mineral lignito, sitas en los parajes nombrados *Buñoli* y *Son Gual*, del término municipal de Establiments, con el título de «Perfecta» y haciendo la designación siguiente:

Punto de partida el ángulo N. E. de la designación presentada por don Juan Güell y Serra, para la mina «La Nacional». A partir de él se medirán sucesivamente y unas á continuación de otras, las distancias siguientes: 200 metros al N.; 300 al E.; 700 al S.; 300 al O., y 500 al N.

En el vapor de ayer mañana llegaron los corredores ciclistas señores Boneffois y Sebastian, con objeto de tomar parte en las carreras que han de celebrarse hoy en Lluchmayor.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha dictado una circular recomendando muy eficazmente á todos los señores Jueces municipales de la provincia, que participen al jefe de trabajos estadísticos el número de nacimientos, matrimonios y defunciones ocurridas durante los años de 1897 y 1898.

Por Real orden del Ministerio de Fomento ha sido aprobado el proyecto reformado de los trozos 2.º y 3.º de la carretera de Mahón á Ciudadela, provincia de Baleares, por su presupuesto de contrata de 454.908 pesetas 55 céntimos, que produce un presupuesto adicional, también de contrata, importando 145.789 pesetas 82 céntimos.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Felanig de haber puesto á disposición del Juez municipal de la misma á dos sujetos presuntos autores de haber maltratado de obra á un vecino.

—La del puesto de Santa Eulalia y San Juan, dan cuenta de haber denunciado á los alcaldes respectivos á varios sujetos por infracción á las Ordenanzas Municipales.

La señora Rectora del Real Colegio de la Pureza, ha tenido la atención, que agradecemos infinito, de invitarnos á la fiesta que hoy ha de celebrarse en dicho establecimiento. Según reza la invitación, á las ocho habrá comunión general para todas las alumnas; á las diez y media se celebrará la misa con sermón, y á las 4 de la tarde se verificará la repartición de premios á las alumnas que se distinguieron en los exámenes del curso anterior.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se halla de manifiesto por quince días al público á efectos de reclamación, una transferencia de crédito acordada por el Ayuntamiento,

entre distintos capítulos del presupuesto corriente de 1899 á 1900.

El Alcalde del Ayuntamiento de Alaró ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial*, la liquidación de las cuentas municipales de aquel Ayuntamiento correspondiente al primer trimestre del año económico actual.

El *Orfeón Republicano Balear* obsequió anoche con varias serenatas á los señores Concejales que formaban parte de la Comisión encargada de gestionar la desaparición de los polvorines.

En vista de los numerosos percances que vienen ocurriendo diariamente en la calle del Socorro, nos vemos en el caso de llamar nuevamente la atención de la Alcaldía acerca del mal estado del piso de la citada calle, lo cual ocasiona los consiguientes perjuicios al vecindario.

Bastante animado se vió ayer el mercado de verduras y frutas celebrado al igual de todos los sábados en la plaza del Mercado.

A bordo del vapor *Beller* salieron ayer tarde para Alicante y Torre Vieja el ingeniero don Juan Malberti, y el abogado don Rafael Moll.

Por desavenencias surgidas entre el señor Onofroff y la Empresa del Teatro Circo Balear, el célebre experimentador dará una función extraordinaria esta noche á las ocho y media en los salones de *La Protectora*, cuyos fondos que se recauden serán á beneficio de la Sociedad.

La masa coral, establecida en la misma, cantará alguna de las composiciones de su repertorio, finalizando el acto con algunas piezas bailables ejecutadas por la orquesta que dirige don Baltasar Moyá.

Bastante animados se vieron ayer tarde los centros de contrataciones de las Cámaras Agrícola y de Comercio de esta ciudad.

En cuanto á las transacciones que se verificaron en ambos Centros fueron escasísimas.

Los frutos continúan cotizándose á los mismos precios, á excepción del almendrón que durante esta última semana ha sufrido una pequeña alza, cotizándose ahora á 83'00 pesetas el quintal.

La Cámara Agrícola, ha remitido á los agricultores la siguiente circular que nosotros copiamos con gusto para que llegue á conocimiento de todos aquellos que por extravío ó descuido involuntario no la hayan recibido.

«Habiendo acordado esta Cámara Agrícola establecer en su edificio una exposición permanente y pública de productos indígenas y próximo ya el día de inaugurarse, me complazco en ponerlo en conocimiento de Vd., por si gusta que los de su propiedad figuren en ella.

En caso afirmativo puede Vd. remitir desde luego las muestras, en cantidad que no exceda de un litro, indicando al mismo tiempo las partidas disponibles, los precios y cuantas indicaciones estime oportunas.

Aunque de momento no conviniere á Vd. atender esta invitación, deja para lo sucesivo por reproducida cuantas veces pueda interesarle, ya sea para exponer sus productos, ya para adquirir noticias sobre los expuestos por otros propietarios.

Por la prensa periódica se avisará el día de la apertura, y nuestra Cámara agrícola se considerará honrada si usted se sirve favorecerla con su asistencia.»

Con motivo de celebrarse hoy la feria en el pueblo de Lluchmayor, la cual como es sabido es la más importante de las que se celebran en los pueblos de la isla, han sido numerosísimas las familias que desde esta ciudad se han dirigido al citado pueblo.

El número de carruajes que desde las primeras horas de la madrugada de hoy se han visto transitar por la carretera pasan de unos 200, de modo que á juzgar por dichos precedentes podemos asegurar que aquella se verá concurridísima y animada.

#### Cultos para hoy

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continuarán en Santa Eulalia, siendo la exposición del Santísimo á las seis de la mañana, á las diez la comunidad cantará tercia y la misa mayor, en la cual predicará don Francisco Coll Pbro. Al anochecer rosario y conclusión del triduo con sermón, que dirá don Pedro Ysern, procesión, te-deum y reserva, de S. D. M.

## Mari-Juana--LOS PRESUPUESTOS DE VILLAPIERDE--La Buena Sombra

y todas las obras que se estrenen con éxito en Madrid, Barcelona y Valencia, Partituras y Piezas sueltas y además se encontrarán sus correspondientes libretos. ¡Éxitos! «Homenaje á la Francia», Precioso paso doble, «La Bella Geraldine», Polka de grandioso éxito, por P. MARTORELL, del mismo autor Polichinella Polka y Humorístico Wals. En publicación del mismo autor ¡¡Tableau!! Polka—PALMA-JAIME II, 108-PALMA.

**Otras funciones**

En la Catedral fiesta a la Virgen con asistencia del Imo. Señor Obispo de esta diócesis, autoridades civiles, militares y tropas del ejército. A las diez y media empezará la Misa mayor en la cual predicará el Imo. Señor don Jaime Cardona Obispo de Sion.

En las Teresas fiesta a su titular. A las seis se expondrá su divina Majestad: acto seguido empezará la misa mayor, a grande orquesta en la cual predicará las glorias de la Santa don Andrés Nicolau Pbro. Por la tarde rosario y continuación de la novena de la Santa.

En Montesión a las siete y media misa de comunión para los Seglares y el anochecer ejercicio con plática.

En el Colegio de la Pureza de María, se celebrará fiesta a Santa Teresa con Misa de comunión a las ocho para las alumnas y a las diez y media misa cantada con sermón.

**Visita a la Corte de María**

A Nuestra Señora de la Asunción en la Catedral.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Empezarán en San Felipe Neri, a la Virgen de los Dolores. A las seis se expondrá el Santísimo y a las diez se cantarán horas y misa mayor. Al anochecer después del rosario, ejercicio a la Virgen Dolorosa y reserva.

**Visita a la Corte de María**

A Nuestra Señora del Carmen en las Teresas.

**Sociedades y Corporaciones**

**La Económica**

Queda abierto en las oficinas de esta Compañía, Montenegro número 9, el cobro del segundo dividendo pasivo todos los días laborables de 10 a 1 mañana.

Palma 14 de Octubre de 1899.—El Director Gerente, Bernardino Borrás.

**Aviso al público**

Los señores consumidores de gas que deseen suscribirse al fluido de la nueva fábrica «La Económica» pueden pasar aviso al centro de suscripción, plaza de la Constitución 114, todos los días de 9 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde.

**Últimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	80 00
Cambio Mallorca.	3 50
La Isla Marítima.	58 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	45 00
Alumbrado por Gas.	52 00
Salinas de Ibiza.	200 00
Fomento Agrícola.	82 00
Bonos Municipales.	84 50
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 14 de Octubre.	
Interior.	64 80
Exterior.	00 00
Amortizable.	72 30
Cubas 1886.	72 75
Cubas Nuevas 1890.	60 80
Banco de España.	424 00
Tobacos.	348 00
Franco.	28 40

**ESTADÍSTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:** Día 11.—Varones 1.—Hembras 2.  
Día 12.—Varones 3.—Hembras 0.  
**Matrimonios:** Día 11.—Ninguno.  
Día 12.—Don Antonio Ramis Serra con doña Catalina Fico Aguiló.—Don Gaspar Palmer Alemañá con doña Catalina Juan Ribas.—Don Bartolomé Roig Rullán con doña Luisa Durán Esbarranch.  
**Defunciones:** Día 11.—Dolores Leon Sanchez, casado, 66 años, Hostalet d'en Cañellas, embolia cerebral.—José Miguel Pons, casado, 76 años, Terreno, cardiopatía.—Pablo Bisquerra Meliá, casado, 72 años, Hostalets, parálisis espinal.—Catalina Quetglas Barceló, viuda, 85 años, hospital, anemia.—Catalina Canyellas García, soltero, 35 años, Molinar de levante, granulosis pulmonar.—Francisca Fernandez Colomina, 17 meses, c. del Socorro, infección intestinal.  
Día 12.—Francisco Parets Sastre, 13 meses, c. de la Alfarrería, enteritis.—José Menseguer Coll, casado, 39 años, Ronda Poniente, tuberculosis pulmonar.  
Día 13.—José Martí Roca, casado, 38 años, c. de San Magin, cardiopatía.—Antonio Riera Diana, 3 años, c. de Capellanes, raquitismo.—Teresa Pomar Fuster, viuda, 83 años, c. del Sindicato, apoplejía.—Juana María Rebas, viuda, 70 años, c. de San Mi-

guel, bronquitis crónica.—Bartolomé Roig Juliá, soltero, 25 años, hospital, enterocolitis.

**Registros del puerto de anteayer a la puesta del sol.**

**Estado de la atmósfera.**—Algo cargada, hay cirrus.

**Id. del horizonte.**—Calmoso.

**Dirección del viento.**—Tercer cuadrante flojo.

**Estado del mar.**—Rizada del viento.

**Buques a la vista.**—Un pailebot español que se dirige al puerto.

**Indicaciones del Vigía de Porto-pi.**—Buque cuadro de vela mercante español.

**Incidencias.**—Estando despejados cielo y horizonte, llana la mar, elevado su nivel y soplando al N. la ventolina. A las ocho se quedó calma, a las diez entabló el embate que fué fresco a medio día. Continuó soplando dicho embate del S. O. durante el curso de la tarde y al ocaso continuaba algo más flojo.

**Noticias.**—Entró el vapor Palma de Barcelona, el vapor Isleño de Ibiza y Valencia, y el pailebot San José procedente de Tarragona, está a unas dos millas del puerto por el E. Salíó el vapor Cataluña para Barcelona.

**Buques fondeados:** Día 13.—Vapor español Isleño, de 314 ton., de Ibiza y Valencia.—Vapor español Palma, de 355 ton., de Barcelona.

Día 14.—Pailebot español San José, de 55 ton., de Alcudia.—Vapor español Bellver, de 788 ton., de Barcelona.

**Buques despachados:** Día 13.—Vapor español Cataluña, de 662 ton., para Barcelona.—Pailebot español Joven Paquito, de 63 ton., para Pomañá.—Barca rucra Adof Toheomach, de 299 ton., para Coteborg, con escalas en Ibiza.

Día 14.—Vapor español Bellver, de 788 ton., para Barcelona.—Vapor español Isleño, de 314 ton., para Marsella.—Vapor español Ciudad de Mahón, de 540 ton., para Mahón.—Pelacruz goleta española Sifide Isabelita, de 92 ton., para Niza.

**Matadero:** Día 13.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 6.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 3.—Carneros, 16.—Ovejas, 11.—Borregos, 1.—Corderos, 64.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 102.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro corresponsal particular)

**Apreciaciones.—No embargan**

Barcelona 14 a las 1'25 t.  
Todos los periódicos barceloneses están conformes en apreciar que la manifestación ocasionada por el cierre de tiendas fué seria é importante.

Esta mañana continúan las notificaciones apesar de que se había anunciado que empezarian los embargos.

**La prensa catalana**

Barcelona 14 a las 1'35 t.  
Varios periódicos de esta capital hacen observar que el nuevo alcalde señor Milá y Pi es representante de la Compañía de Ferrocarriles de Francia, la cual sostiene pleito con el Ayuntamiento, estando por esta razón imposibilitado de aceptar la Alcaldía.

La *Reinaxensa*, dice que el señor Milá y Pi no será alcalde por vedárselo su propia dignidad.

El *Diluvio* le insulta, usando toda clase de palabras ofensivas; indigno la más inocente.

**Estudiantes y policías**

Barcelona 14 a las 5 t.  
Esta mañana entre once y doce ha ocurrido una colisión entre estudiantes y policías.

Empezó por silbar aquéllos a éstos; luego trabose la batalla, cruzándose un diluvio de piedras de un lado á otro, hasta que un guardia sacó el revólver y disparó los seis tiros, cuyas balas tocaron en varios puntos, pero afortunadamente sin herir á nadie.

A los pocos momentos acudió la guardia civil, que consiguió restablecer el orden.

Anoche no se vendió ningún periódico de Madrid hasta muy tarde, porque habiendo querido

un grupo apoderarse de ellos para destruirlos, fueron escondidos.

**Amenguá**

(De nuestro servicio particular)

**Los boers**

Madrid 14 a las 3 m.

Los boers han cortado el telégrafo en Mariboy, cerca de Viburgo.

Circula la noticia de que los boers han ocupado la ciudad de Newcastle, pero aún no se ha confirmado.

**En el Transvaal**

Madrid 14 a las 3 m.

En Newcastle los habitantes se han dado á la fuga.

Han salido de Mafeking numerosas tropas en dirección á la frontera, llevando cañones de grueso calibre y material de ambulancia.

**Nuevos detalles sobre la destrucción de un tren**

Madrid 14 a las 3'10 m.

» » 3'15 »

Londres.—Se ha recibido en el almirantazgo inglés un telegrama que amplía el ataque del tren destruido en la frontera de Orange.

El hecho ocurrió á 37 millas al Sur de Tafekind, dentro de Natal.

El tren conducía tropas para el auxilio de aquella ciudad.

Los boers lo atacaron con la artillería destrozándola por completo.

Los rails habían sido levantados de antemano para hacerle descarrilar.

Los boers se apoderaron de varios cañones.

El resto del tren fué destruido por las granadas.

Los ingleses tuvieron 15 muertos y un número crecido de heridos.

**Noticias de Barcelona**

Madrid 14 a las 4 m.

Barcelona.—Al anochecer el Gobernador ordenó la retirada de las patrullas de la benemérita que desde por la mañana estaban recorriendo la población.

Las calles, cafés y teatros se vieron concurridos.

El Fomento del Trabajo Nacional, acordó pedir al Gobierno la celebración de un concierto económico.

Caso de que el Gobierno se negara á acceder á la petición se celebrará un meeting monstruo.

Han sido puestos en libertad todos los detenidos con motivo de la manifestación de la mañana.

**Del Transvaal.—Descarrilamiento**

Madrid 14 a las 9'30 m.

Londres.—Los boers destruyeron un tren blindado que conducía cañones.

Anoche descarriló el tren expreso de Toledo.

No ocurrieron desgracias.

**De política.—Tranquilidad en Barcelona.—Declaraciones del Gobierno.—La cuestión de los prisioneros.**

Madrid 14 a las 1'45 t.

El señor Silvela nos ha dicho que no ha recibido el telegrama del Fomento del Trabajo Nacional de que habla la prensa.

El gobierno se muestra reservado acerca del supuesto contenido de dicho telegrama.

Se ha recibido un despacho del gobernador civil de Barcelona, según el cual no se han reproducido los sucesos de ayer, abriéndose la mayoría de tiendas. El orden es completo.

El señor Silvela se muestra re-

servado respecto á la agitación de los gremios de Valencia.

El Gobierno está dispuesto á hacer cumplir las leyes.

El señor Pidal ha visitado al jefe del Gobierno para hablarle de las economías de Fomento, cuyos detalles no llevará al Consejo de esta tarde, habiéndole pedido que para tratar de ellas detenidamente, se celebre proximoamente otro Consejo.

Por cartas que ha recibido de Manila el señor Silvela, dicese que es imposible conseguir nada en el asunto de los prisioneros españoles de Filipinas.

Añade el señor Silvela que los americanos podrían obtener buenos resultados, á cuyo efecto el Gobierno entablará nuevas gestiones con Wasington.

Considérase descartado el procedimiento de rescate por medio de metálico, por haberse pedido el dinero sin ofrecer garantía alguna.

El señor Silvela ha enterado á la Reina de todos estos asuntos.

Mañana al mediodía el Gobierno en pleno saludará á la familia Real.

**Ingléses boers**

Madrid 14 a las 4'30 t.

Londres.—Acaba de recibirse un despacho de la colonia del Cabo diciendo que se está librando una batalla cerca de Ladysmith.

Faltan detalles, esperándose con gran impaciencia.

**En Barcelona**

Madrid 14 a las 4'50 t.

El señor Dato ha recibido un telegrama del gobernador de Barcelona, en que se le dice que los estudiantes han promovido un nuevo alboroto en la plaza de la Universidad.

Hubo gran pedrea.

La mayoría de comercios están abiertos.

**Un embargo**

Madrid 14 a las 6'55 t.

Han teleografiado de Barcelona que el dueño de un hotel, que hoy debía ser embargado, contrató una murga para llamar la atención.

Se detuvo á tres estudiantes.

Mencheta

**NOTICIAS de la madrugada TELEGRAMAS Algarada estudiantil**

Madrid 14 a las 6'45 t.

Un despacho de Barcelona, dice que la algarada ocurrida ayer en la Universidad la motivaron unos estudiantes que querían quemar un pañuelo rojo y amarillo, á lo que se opusieron otros.

Los bedeles arrancaron unos pasquines que aconsejaban á los estudiantes que el lunes concurrieran á clase armados.

**Consejo de hoy**

Madrid 14 a las 8'10 n.

» » 8'15 »

En la sesión del Consejo el señor Silvela expuso la situación de los asuntos internacionales.

El señor Dato dió cuenta de los telegramas recibidos de Barcelona.

Se acordó que las Cortes se reúnan para aprobar las modificaciones hechas á los presupuestos.

El miércoles se reunirá de nuevo el Consejo.

**Más sobre la algarada estudiantil**

Madrid 14 a las 10 n.

Noticias particulares de Barcelona afirman que en la algarada estudiantil ocurrida hoy, sonaron varios tiros, resultando heridos dos guardias.

Coméntase la reserva en que se han colocado los ministros al salir del Consejo, sobre las resoluciones de los asuntos de Barcelona.

**La cuestión del Transvaal.—Una batalla**

Madrid 14 a las 11'25 n.

Londres.—Varios telegramas particulares amplian las noticias de la batalla, confirmándose que se libró al Sur de Newcastle.

Se supone que la población está en poder de los transwaleses.

La columna de estos la componian 3000 hombres, llevando consigo once cañones.

**Otro combate**

Madrid 14 a las 10'30 n.

Noticias recibidas de Londres dan cuenta de haber ocurrido otro combate en la frontera occidental del Transvaal, en el territorio británico.

Los boers atacaron á Mofalkin encontrando gran resistencia por parte de la guarnición.

**Desde Barcelona**

Madrid 15 a las 1'30 m.

Barcelona.—Para contrarrestar las manifestaciones hechas por el mayor número de los estudiantes de la Universidad, varios jóvenes ostentan por las calles más céntricas unas cintas con los colores nacionales.

Dicese que los estudiantes de ambos bandos acudirán el lunes á la Universidad ostentando sus respectivas enseñas.

El nuevo Alcalde ha llamado hoy á los gremios para ver de llegar á un arreglo.

Estos se han negado á asistir á la reunión.

Dicese que los gremios han pedido como base del arreglo las dimisiones del Alcalde y del Ayuntamiento en pleno.

**Rumores de crisis**

Madrid 15 a las 2 m.

Corren rumores de crisis con motivo de las devanencias ocurridas entre los señores Villaverde y Dato sobre la cuestión de las economías.

Este me los ha desmentido explicándome que cuando estuvo en San Sebastián indicó al señor Silvela la conveniencia de aumentar el número de los ex-ministros con objeto de contar con un Estado Mayor que ayudara al Gobierno en las Cámaras parlamentarias y que el señor Silvela rechazó el ofrecimiento.

Respecto á las economías, me ha repetido que acepta las del señor Villaverde.

Mencheta

**TEATRO-CIRCO BALEAR**  
Compañía cómico-lírica dirigida por don José Bayarri.

Funciones para hoy domingo por la tarde por secciones.

A las tres y media, la zarzuela *Los camarones*

Entrada general 15 céntimos.

A las cuatro y media, el sainete *La Buena sombra*

Entrada general 15 céntimos.

A las cinco y media, la zarzuela *Los cocineros*

Y la parodia en un acto, *Dolores... de cabeza*

Entrada general 1 real

Por la noche á las ocho y media.

La parodia en un acto, *Dolores... de cabeza*

El sainete cómico-lírico en un acto, *Agua azucarillos y aguardiente*

La zarzuela cómica en un acto, *La fiesta de San Antón*

El sainete en un acto, *La Buena sombra*

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

**PLAZA DE TOROS DE PALMA**

Variado espectáculo de novedad para el domingo 15 de Octubre de 1899.

La función dará principio á las tres y media.

Entrada general, 1 real.

**FERRO-CARRILES**  
de  
**MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 16 de Abril de 1899

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 23 de Marzo de 1899.—El Director G., Guillermo Moragues.

**Vapores**  **Correos**

*Salidas de Palma*

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo)

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

*Entradas á Palma*

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 de la tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo):

**OCTUBRE**  
**15**

1841.—Fusilamiento del general don Diego de León, en Madrid.

**DOMINGO**

284 | La Pureza de la Sma. Vrg. | 78 y Sta. Teresa de Jesús, vg. fd.

**OCTUBRE**  
**16**

1868.—Comiézase el derribo de la Ciudadela de Barcelona.

**LUNES**

288 | San Galo, ab. y s. Ambro. | 77 sio, ob. confesores.

**Sándalo Sol** Esencia para de Sándalo con SA-LOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la *Blenorragia* y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

**Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis** se curan seguramente con **PERLS** anti-sépticas SOLA á base **CREOSOTAL TERPINOL** y **CUASINA**

**Morruhol** con hipofosfitos SOL, cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas deshechas pequeñas y dundas.

**Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela**

# PIANOS

## E. MARISTANY

Especialidad en afinaciones y reparaciones á precios limitadísimos en toda clase de instrumentos.

# FONÓGRAFOS

y toda clase de instrumentos y accesorios, á precios hasta hoy desconocidos.

**CONSTITUCION, 24 A 32-ENTRADA PELAIRES 74 1.º**

**PRACTICANTE DE FARMACIA**

Se necesita un muchacho de unos 16 años que esté algo enterado del despacho. Informarán farmacia de las Copifas, Plaza de Antonio Maura.

**Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona**  
Mes de Octubre

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Isla de Pinar», capitán N., para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «X», capitán N., para Cereño, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «X», cap. para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de los Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el día 22.

Servicio de África: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Larache», cap. Pío, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Melegón y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piñazo», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Los pasajeros y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

**Anuncio**

Por tener que ausentarse de esta Capital, se venden varios objetos japoneses de Filipinas, propios para adornos de casa. Daré por razón calle de San Bartolomé, número 33.

El palebat

**San Miguel**

necesita piloto para viaje á Francia. Informará su patrón.

**Compra y venta de fincas.** Diríjase calle de la Riera, número 36, Palma.

**VENTA**

Se desea vender un caballo con guarniciones y arretrón con muellas, junto ó separado, noble y de buenas condiciones. Informarse en la calle de San Miguel, número 230.

# REUMATISMO

Curación pronta y segura del REUMATISMO se obtiene con el acreditado linimento de **RIBOT**.

Vente al por mayor: Palma, Centro Farmacéutico, en la Farmacia de don Juan Valenzuela y en Petra, Farmacia y Laboratorio del autor.

Al por menor en todas las Farmacias de España.

# QUEMADURAS

Se curan toda clase de QUEMADURAS desapareciendo el dolor inmediatamente con el ungüento del mentado **RIBOT** y se despacha en las mismas casas que el linimento.

**SOCIEDAD DE NAVEGACION A VAPOR UNION COMERCIAL—J. ESTELA Y C.º**  
El acreditado vapor

## PALMA

Saldrá para Barcelona todos los lunes y miércoles á las 5 de la tarde y de Barcelona los martes y jueves.

Admite pasajeros y carga para dicho punto á precios reducidos.

Viajes en combinación con los vapores de casa Tintoré y C.º en Palma, Londres, Liverpool, Amberes, Hamburgo y Marsella á precios económicos.

El trasbordo para todos los puertos de América sin gastos en Barcelona.

PALMA.—Oficina, Plaza Antonio Maura; Agencia y despacho, Bernardo Estela, Muelle.

BARCELONA.—Consignatario, Francisco M.º Tintoré, Pasaje del Comercio 1 y 3.—Agente de Aduana, viuda Orfila, Cort, Creus y Domench, Parque 8.

# EL ACETILENO BARATO

Como **GS** á 15 cénts. de peseta el metro y como **PETROLEO** á 30 cénts. el litro

Con los aparatos privilegiados, sistema **BOFILL--Ingeniero**

Son los más sólidos, seguros, económicos, y los de más fácil manejo. Únicos con doble gasógeno automático. Lámparas portátiles y faroles para Bicicleta y carruajes, elegantes y económicos. Especialidad para alumbrar publicaciones, sin cañería. Mecheros especiales que no producen humo. Conviene para el alumbrado doméstico, talleres, establecimientos, etc., etc.

**Carburo superior á 85 cénts. Pta. Kilog.**

**SINDICATO, 141, 1º-PALMA**

# ACADEMIA

DE

Contabilidad Comercial, Caligrafía y Dibujo

APLICADO A LAS CIENCIAS E INDUSTRIAS ARTISTICAS

desempeñada por **Don José Ramonet y Riu**

el que lleva más de 20 años de práctica en Comercio, Centros de Instrucción y Oficinas públicas de Madrid, Barcelona y Palma.

Preparación en breve tiempo para los que desean trasladarse á América, que comprende:—Cálculo, Teneeduría (extensiva á la Industria y Agricultura), Documentación y Derecho Mercantil, Reforma de letra inglesa y redondilla.

Clases especiales de preparación y repaso conforme á los vigentes programas para las próximas oposiciones á

Torreros de faros Delineantes de Obras públicas

Escritores del Banco de España

**5 PESETAS AL MES-PALACIO, 31**

# No más pelo blanco

## TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PESETAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

# DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la

## Cefalina Roselló

El que tose es porque no usa los bisecchos pectorales

## ROSELLÓ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Obrador y señores Valenzuela.

# Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

**Depilatorio imperial Padro**

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma:—Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, Don José Casasnovas, peluquero, Cadena 6.

# La Peste Bubónica

ó

## TIFUS JERSIN

por el Dr. **Gustavo Reboles y Campos**, 1897.

Precio 4 pesetas.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

# BICICLETAS CLÉMENT

Clément, Gladiator,  
Humber, France C.º

**Capital: 22.500.000 Francos**

La primera marca de Francia

Únicos representantes para Cataluña y Baleares, **PUJO HERMANOS**—Diputación, 253, Barcelona y en

## Palma-Plaza de Cort 2-Relojería Suiza

Imp. de Amengual y Muntaner